

# COMBAT OUVRIER

SUPPLEMENT AU MENSUEL

Pour la construction d'un parti ouvrier révolutionnaire  
en Martinique et en Guadeloupe

Pour l'émancipation des peuples de Martinique et de Guadeloupe

Pour la reconstruction de la IV<sup>e</sup> Internationale

Mercredi 30 Novembre

BI-HEBDOMADAIRE TROTSKYSTE - PARAIT MERCREDI ET SAMEDI - PRIX: ~~0,50 F~~

0,50 F

## EDITORIAL

### NEUF MINISTRES EUROPEENS DE L'AGRICULTURE AUX ANTILLES: DES VOYAGES ET DES DISCOURS...

La réunion au sommet des ministres de l'agriculture de la CEE s'est tenue du 25 au 29 novembre à Pointe à Pitre.

Les neuf ministres, après un arrêt de 24 heures à Fort-Je-France, ont discuté et "pris connaissance" des problèmes de l'agriculture dans nos pays.

En Guadeloupe, les représentants des patrons de la canne, Huygues Despointes, et de la banane, Butel, ont déclaré qu'ils attendaient beaucoup de cette réunion aux Antilles, pour que leurs productions puissent bénéficier des conditions des pays membres de la CEE, et ne soient plus assimilées à celles de pays associés, en particulier en ce qui concerne la production sucrière fortement concurrencée par celle des producteurs de betterave.

Des suggestions ont été faites, et du côté des visiteurs des "prises en considération" ont été affirmées, une fois de plus.

Mais on ne peut s'y tromper.

Si certaines miettes sont lâchées sous forme de subventions, remise totale ou partielle de taxes ou octroi de primes, elles ne tomberont que dans les poches des capitalistes de l'agriculture. Comme toutes les subventions servies depuis 10 ou 15 ans, elles ne favoriseront ni la replantation de la canne, ni le développement d'investissements progressifs. Elles permettront tout juste aux capitalistes de maintenir leurs exploitations en continuant de mettre leurs bénéfices "de côté", pour au mieux réinvestir dans d'autres secteurs plus productifs.

De toutes les façons, ce ne sont ni les milliers de petits planteurs et colons partiaires, ni les ouvriers agricoles qui, de récolte en récolte, s'échinent sous le soleil, qui verront leur situation s'améliorer d'un centime. Bien au contraire, elle continue à empirer, car en plus des conditions scandaleuses de fixation du prix du sucre par la CEE, qui favorise les planteurs de betteraves, ils sont les victimes des usiniers qui déterminent seuls, la richesse des cannes livrées par les planteurs. Ils sont aussi victimes des travaux de modernisation qui se traduisent le plus souvent par des licenciements massifs dans ce secteur.

En vérité, qu'aurait pu réserver d'autre aux travailleurs du secteur agricole

(suite page 2)

## GUADELOUPE

### A l'Institut Pasteur la direction est contrainte de réintégrer un employé

Pendant le mois de juillet, la direction de l'Institut Pasteur avait licencié abusivement un employé. De plus ce dernier était représentant de la section syndicale CGTG de l'Institut Pasteur.

Il est resté en chômage durant quatre mois environ. L'ensemble du personnel avait tout de suite montré son mécontentement et s'était mis en grève durant 24 H. Malgré les multiples interventions des responsables syndicaux et le refus de l'Inspection du Travail de cautionner un tel licenciement, la direction de l'Institut Pasteur avait maintenu sa décision.

Il a fallu que cette affaire soit saisi

sie par le tribunal d'instance après plusieurs recours.

Le tribunal a finalement reconnu les justes revendications de l'employé et celui-ci fut réembauché à l'Institut Pasteur. La direction doit lui payer les mois de travail qu'il a perdus. En outre, elle a été condamnée à rembourser les frais de procédure.

Bien nombreux sont les travailleurs qui ne réagissent pas face aux licenciements. Eh bien cette victoire contre le licenciement prouve qu'il est possible de faire reculer toute direction quand on ne se laisse pas faire.

## MOYEN-ORIENT

### Un ballet diplomatique étranger aux intérêts des peuples

Après le voyage de Sadate en Israël, ce dernier poursuit son offensive pour tenter de régler le conflit du Moyen-Orient. Il a proposé que se tienne au Caire une conférence préparatoire à la conférence de Genève et y a invité dirigeants israéliens et arabes. Menahem Begin, chef du gouvernement israélien a accepté ainsi que certains pays arabes.

Cependant, d'autres pays arabes, comme la Syrie, l'Algérie, la Lybie ainsi que l'OLP (l'organisation de libération de la Palestine) ont exprimé leur désaccord avec la politique du gouvernement égyptien. De leur côté ils se regrouperont au sein d'une conférence, à Tripoli le 1er décembre pour présenter un point de vue opposé à celui de l'Egypte.

En fait, le problème essentiel reste celui des Palestiniens qui réclament un état et l'évacuation par Israël des territoires occupés militairement en 1967.

Sur ce point, Israël n'a donné aucun engagement et le gouvernement égyptien tente de trouver un compromis acceptable, compromis que refusent pour l'instant ceux qui se réuniront à Tripoli, et l'OLP elle-même, puisqu'il se ferait sur le dos des Palestiniens.

La politique du gouvernement égyptien est une politique qui vise surtout à

(suite page 2)

## GUADELOUPE

### Le professeur Leboucher arrêté suite à sa grève de la faim

Le professeur Leboucher a mis un terme à sa grève de la faim après 20 jours.

Cet enseignant protestait contre une mutation arbitraire à Ste-Anne alors qu'il était en poste à Moule.

Le recteur Doumenge a donné l'assurance que son cas trouverait une solution.

Il a donc fallu qu'un enseignant risque sa vie et sa santé pour que l'administration rectorale daigne apporter un commencement de solution à la mesure arbitraire dont ce fonctionnaire était victime.

Mais le cas de Leboucher n'est pas isolé. Son action a eu le mérite de mettre à jour le cas de tous les enseignants qui à chaque rentrée scolaire sont victimes de déplacement, mise au chômage et mesures arbitraires de toutes sortes, surtout lorsque leur action syndicale et politique s'oppose à l'administration.

La seule voie pour s'opposer à de telles mesures est la lutte et Leboucher, quoique l'on puisse penser de la forme de lutte qu'il a jugé bon d'entreprendre

Commission Paritaire : M. F. 70708  
Correspondant du Journal : G. BEAUJOUR  
B. P. 214 P.A.P.  
B. P. 386 F.D.F.  
Ronéo du Journal : Pointe-à-Pitre

4ème supplément au mensuel 81

## GUADELOUPE

### NOS ROUTES SONT DES TOMBEAUX !

Le Dimanche 27 novembre, un grave accident de la route survenue à Trinité Petit-Bourg devait faire 5 morts et six blessés graves dont une famille de 4 personnes. Les circonstances qui l'ont provoqué ne sont pas encore très bien connues. Il semble qu'il ait été provoqué par une faute de conduite d'une des voitures qui doublait en troisième position.

Bien sûr, de très nombreux accidents sont le fait des chauffeurs imprudents. Et cela permet tout de suite aux autorités de décharger leur part de responsabilité, qui dans la majorité des cas est écrasante. En effet le réseau routier est particulièrement mauvais, dangereux faudrait-il dire : depuis les virages qui sont de

véritables casse-cou en passant par les fondrières. Et pourtant le prix de l'essence et de la vignette ne cesse de croître, afin nous dit-on d'améliorer le réseau routier. Lorsque des travaux sont entrepris, ils durent une éternité comme c'est le cas de la portion entreprise après le carrefour Destrellan en direction de Petit-Bourg.

En matière d'accidents de la route, le plus grand responsable, c'est le réseau routier.

0 - 0 - 0 - 0 - 0 - 0

## ENCORE

### MESSMER !

Pierre MESSMER, le légionnaire, ancien ministre des colonies sera bientôt parmi nous. Cette fois-ci il ne vient pas en temps que membre du gouvernement mais en représentant de Chirac. Qu'est-ce qui vaut aux Américains la visite de cet ancien ministre ? Tout simplement il est intéressé par les voix des électeurs des soi-disant départements d'outre-mer. Il vient nous demander nos suffrages pour le RPR de Chirac, mais aussi pour que lui Messmer ancien ministre retrouve peut-être une nouvelle place de ministre.

Mais, Messmer c'est surtout ce partisan des manières fortes qui était ministre des DOM-TOM il y a quelques années.

C'est à cet époque que le jeune lycéen Gérard NOUVET fut tué à Fort de France lors d'une manifestation organisée dans cette ville pour protester contre la politique du gouvernement français. C'est aussi lui qui intenta un procès au journal anti-colonialiste le Progrès Social et au militant du GRS COURBAIN.

MESSMER : somme toute un individu bien tristement célèbre aux Antilles.

## REUNION PUBLIQUE DE COMBAT OUVRIER

JEUDI 1er DECEMBRE A 19 H A LA MUTUALITE DE POINTE A PITRE.-

VENEZ NOMBREUX !

## CINEMA : LA GUERRE DES ETOILES

C'est le nom de la Super Production qui passe actuellement dans l'une des salles de Fort de France et de Pointe à Pitre.

Dans ce film de science fiction : tout est simple : d'un côté les méchants représentés par la tyrannie galactique, de l'autre les bons qui sont les rebelles arrivent à triompher tout naturellement de la tyrannie. On le voit, rien de bien nouveau sous les étoiles.

Ceci dit, le film se laisse voir agréablement parce que techniquement il est bien fait. Les nombreux effets spéciaux sont bien réalisés et frappent l'imagination.

On ne peut qu'aimer les bons et haïr les méchants, car le réalisateur a délibérément choisi de ne pas heurter notre conscience.

Au total un film qu'on peut voir mais qui ne laissera pas de souvenir impérissable.

## GUADELOUPE

### Abymes: inondation à la Cour Charneau

Les habitants de la Cour Charneau aux Abymes ont d'énormes problèmes en ce moment. Les pluies abondantes tombées ces jours-ci ont créé une tragique inondation. L'eau est montée dans les maisons atteignant parfois même les matelas. Bon nombre de riverains ont été contraints d'évacuer les lieux.

Ce n'est pas la première fois qu'un tel événement se produit. Déjà il y a deux ans, les 27 décembre 1975, une

pétition avait été signée par plus d'une centaine de personnes qui signalaient la gravité de cette situation causée par l'eau dans le quartier. Cette pétition avait été envoyée au maire des Abymes.

Jusqu'à présent aucun travail d'assainissement et d'écoulement des eaux n'a été fait. Aucune mesure n'a été prise.

La cour Charneau n'est pas le seul quartier en péril dans l'agglomération Pointe-à-Pitre-Abymes. A Pointe à Pitre à la rue Vatable, au fonds Laugier, les inondations font régulièrement beaucoup de dégâts.

Qu'attendent donc les municipalités et l'équipement pour prendre ces problèmes à bras le corps et les régler une fois pour toutes ?

En attendant ce sont des familles entières qui souffrent de cette situation.

## MOYEN ORIENT

suite de la page 1

satisfaire les intérêts nationaux de l'Egypte et ceux de l'impérialisme dont le but est le règlement négocié de la question.

Quant aux pays arabes qui font mine de s'opposer fermement à l'Egypte, c'est aussi en fonction de leurs intérêts nationaux qu'ils le font. Il s'agit surtout pour eux de ne pas laisser à l'Egypte le leadership du règlement du conflit. Pour cela ils feignent de soutenir plus durement que les autres la cause palestinienne.

Voilà donc les Palestiniens lâchés d'un côté et alliés à de faux amis de l'autre. Mais la politique des dirigeants palestiniens n'est pas étrangère à leur embarras actuel. En effet, leur politique est une politique essentiellement nationaliste. Leur seul but est d'avoir un Etat. Certes ils en ont le droit et les révolutionnaires les soutiennent dans leur combat. Cependant, une politique fondée sur la classe ouvrière des pays arabes comme sur celle d'Israel, appelant les classes ouvrières de ces pays à se battre contre leurs propres gouvernements bourgeois en vue de la prise du pouvoir et de l'instauration du socialisme serait la seule capable de changer véritablement les choses.

Le nationalisme ne peut conduire qu'à une impasse, et même si demain une paix s'établissait au Moyen-Orient, même si les Palestiniens ont un Etat, cette paix ne sera qu'une paix impérialiste. Les travailleurs, la population laborieuse seront toujours aussi exploités par ces sanglantes dictatures.

La seule solution pour le peuple palestinien, pour la classe exploitée des pays arabes et d'Israel est la révolution socialiste.

ACHETEZ, LISEZ

LE MENSUEL

COMBAT OUVRIER

EDITORIAL

(suite)

de Guadeloupe et de Martinique, ces ministres de la CEE ?

Pas même une rencontre sérieuse avec les représentants de ces travailleurs, des syndicats de petits planteurs et d'ouvriers agricoles, n'a été organisée, et on sait pourtant combien sont creuses les promesses adressées lors de ces réunions.

Et bien, même cela, ces messieurs ne prennent pas la peine de le faire. Ils se contentent de conforter les magnats de la canne et de la banane.

Les milliers de travailleurs qui, en Guadeloupe et en Martinique, vivent de la terre, ou plus exactement, devraient en vivre, ceux qui constituent le monde "agricole", et qui depuis des décennies vivent dans l'angoisse du lendemain, ceux-là sont tout simplement ignorés par les ministres de la CEE, amis du gouvernement colonialiste français.